
! ! ! !曹文轩荣获本届国际安徒生奖!

这确是天大的喜事!我和许多读者"同

行一样!知道这消息后!非常激动和振

奋#然而!很快!看到网上到处是$中国

儿童文学登上世界峰顶%的报导!不禁

又有点担忧起来#这几天!令人担忧的

说法&提法越来越多!遂写此短文!意

在浇点冷水#浇冷水无恶意!不是要让

人感冒!只是为大家都别犯糊涂#

首先! 国际安徒生奖是个人奖!

不是集体奖!更不是国家奖# 它只是

对某位作家创作成就的肯定!并不代

表对某一国总体水平的衡量#有人认

为既然国际安徒生奖是国际儿童文

学界公认的最高奖! 此次奖落中国作

家囊中! 说明中国儿童文学已达世界

最高水平'''我以为! 这恰恰是基本

概念的悄然更换! 即将某中国作家与

$中国儿童文学%相混了# 中国儿童文

学确已达到很高水平! 这是就一些有

生活&有思想&有童心!也有独特创作

个性的优秀作家的创作而论(但同时!

总体上也存在许多问题! 我们不能以

优秀作家的存在来掩盖确实存在的不

足!不然不利于我们继续前行#我所说

的问题!包括)$商业童书%泛滥!许多

作品故事雷同!不少作家习惯于简单

说教! 偏重认知却不重视审美与想

象! 因市场好导致创作上粗制滥造!
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凡此种种!都显而易见!我们正应趁

现在的东风!努力予以克服才好+

其次!获奖只能当它是获奖!并不

宜吹擂太过+ 鲁迅当年对诺贝尔奖就

曾保持警惕! 认为中国作家获奖对中

国未必有好处! 这担忧其实是有道理

的+我们这里确有太强的吹擂爱好+举

例而言! 在还没有人获国际安徒生奖

之时!许许多多出版物上!就已出现某

某作家 $荣获第几届国际安徒生奖提

名奖%的介绍+ 我们知道!国际安徒生

奖是不设提名奖的! 那几位只是获得

过$提名%而已+ 而此奖的提名没有限

制!提名方式多样!每年全世界有为数

众多的作家获提名!所以!这很像在维

也纳$金色大厅%演唱一样!本身并不

是荣誉! 但被我们吹擂成了莫大的荣

誉+何以故,很简单!市场需要!商业需

要!对推销有利+ 当一切都变成叫卖

的时候!本来很崇高的国际安徒生奖

-此奖没什么奖金!就是一块奖牌!由

此可见其品位.就会被弄得很俗+

再次!虽是世界最高奖!又是个

人奖! 获奖者仍未必就是世界第一+

俗云!$文无第一!武无第二%!还是有

几分道理的+曹文轩无疑是中国最优

秀的儿童文学家之一!创作实绩赫然

在焉!确属实至名归+但我以为!各届

此奖得主的创作成就并不是划一

的!其实还是有高低+ 就拿曹文轩来

说!我非常喜欢他的/草房子0等作

品!这有以前的拙评为证!但如真要

同安徒生&林格伦&米切尔1恩德&!1

"1怀特的创作相比! 那我以为还有

差距+指出差距!将有利于前行!并不

是什么坏事-这肯定要比盲目吹擂好

得多.+本文似不宜展开!但我可说一

点个人的希望或观感+以下是我在文

轩获奖前夕说过的话! 至今仍持相

同看法!抄之以作本文收束''

曹文轩作品有很强的故事性和

感染力!有浓郁的生活气息!也有很

高的文学品位+ 但我以为仍有继续

发展的余地+在他今后创作中!在追

求纯美的同时似可更兼及美的复杂

和多样! 在追求诗意的同时或可更

保留人世原生态的质朴! 在机智而

大气的故事进展中不妨有更多托尔

斯泰或福楼拜式的$笨拙%+
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获奖只当它获奖

快捷酒店还能不能让人踏实睡觉
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! ! ! !在媒体 #月 $%日报道$常州

外国语学校搬迁新址后学生出现

环境异常反应%一事之后!常州市

委& 市政府于当晚立即召开紧急

会议!成立联合调查工作组!展开

相关调查处置工作+

只能说!这里的$立即%是针对

新一轮的媒体报道而言+ 事实上!

早在今年 $月!就可以看到媒体关

于常州外国语学校学生因环境问

题而出现身体异常的报道+也许在

当地政府那里! 事态的紧急仅仅

是指舆论压力的紧急而已+ 至于

学校和学生!在上述新闻报道中!

当地政府仍然在强调 $**其余

学生全部到校**其他教师全部

到校!学校教学秩序正常+ %

按照当地政府的说法! 给学

生们带来困扰的仅仅是化工地块

土壤修复过程中散发的异味而

已!除此之外!土壤修复工程顺利

通过了验收!学校&家长委托的专

业检测机构也给出了检测指标符

合国家标准的结论+ 如果真的是

这样! 媒体的相关报道岂不是成

了空穴来风! 哪里还有必要成立

联合调查组紧急应对呢, 解决问

题的办法! 永远都不应该是消除

$问题感%这么简单+

这样的事实是没有办法轻轻

抹去的) 常州外国语学校先后有

&#$名学生被送到医院进行检查!

有 #'(人出现异常症状+ $月 )'

日!环保部通报称!从这所学校一

路之隔的化工地块挖掘出 $*++

立方米含刺激性气味的污染土壤

和被填埋的固体废物! 经检测证

明! 污染物系总石油烃和苯类物

质超标+学生的身体异常!与近在

咫尺的毒地之间有没有关联, 家

长们的诉求不过是! 别让自家孩

子在毒地旁读书+

伴随着房价和地价高涨!毒地

这个概念已经让人们不再陌生+

)+$#年 #月发布的/全国土壤污染

状况调查公报0显示!在调查的 ,$

块工业废弃地的 %%*个土壤点位

中!超标点位占 -#.'/+有业内专家

表示!保守估算我国潜在污染场地

数量在 *+万块以上+ 此前人们更

关注的是住宅开发所涉及的毒地

问题! 早在 0+10年环保部就曾强

调!受污染的土地不得进行住宅开

发+ 但是!今天我们似乎突然之间

遇到了一个新的问题) 在毒地的

旁边!可以建设学校吗,

其实! 这是一个不折不扣的

伪问题+就如同我们不需要去问!

奶粉当中是否可以添加三聚氰

胺+ 将一所学校的新址规划到一

块毒地的旁边! 这已经是规划之

盲+ 在家长提出异议的几个月来!

用各种理论和数据来论证毒地的

无害!这更是让人震惊+毒地之痛!

已经是莫大的教训+让孩子们来承

担这样的后果!扪心自问!于心何

忍,但愿$依法处置!绝不姑息%之

类的承诺!在掷地有声之后!能够

换成孩子们的一张附身符+

! ! ! !谷雨三朝看牡丹+ 牡丹也作

$谷雨花%!迟开独立不争春!自古以

大气华贵为世人所期待&所赞誉+

在金山区朱泾镇! 就有一个

以牡丹为名的村子+ 据/新农志0

记载!两百多年前!当地秦氏先祖

造房时! 偶然在河中拾到花梗一

枝!种在天井东南角+ 每年暮春!

花开深红!花蕊金黄!花瓣内卷而

浓厚!花期历久而不落!称为红牡

丹+ 相传!全国只有两株半!这株

即其中之一!牡丹村由此得名+

故事还有一半+ 1'&'年!因施

牛血!造成肥害!红牡丹枯萎死亡+

从此!牡丹村里无牡丹!这种遗憾

持续了近五十年!俨然成为村民的

一块$心病%+ 直到去年 &月!新上

任的村支书走访询民意!$牡丹花

开%为民心所向!于是村镇班组与

秦氏后人共同栽下三株幼苗+

前些天!我去秦家老宅看了!

虽无缘再会那朵$牡丹之皇%!但新

栽的三株花开正盛!遇到上了年纪

的村民!他们也会笑说$牡丹花又

回来了%+今年!村里还计划打造一

条$牡丹埭%!给 ,+余户每家送上

两朵牡丹花!种在屋前河畔!开出

一个名副其实的$牡丹村%+

名字! 寄托了最质朴的期盼

与向往+ 有趣的是! 或是先天垂

爱! 或是后天有意! 还真有不少

$村如其名%的故事+例如!在今年

获评上海市$美丽乡村%的示范村

中!浦东新区新场镇果园村!就以

$新凤蜜露桃% 等蔬果名扬全国!

斩获多个农产品金奖( 金山区漕

泾镇水库村!发展水产养殖业!营

造$人在岸上走&鱼在水中游%的

水庄图景+

当然!村如其名!也非易事+

嘉定区江桥镇幸福村! 今年年初

列入吴淞江沿岸环境综合治理重

点区域+我曾到村里走过!违法搭

建密布!垃圾肆意堆放!污水直排

入河+$幸福村民不幸福啊2%现场

调研中!一位区领导直言!并承诺

年底$交账%#

让牡丹村开出牡丹花! 让幸

福村民真正幸福! 平白到名字就

说清道明的民计民生! 还有什么

理由不去用心用意呢,

今日谷雨! 是春季的最后一

个节气# 希望!花开不会太迟#

! ! ! !前几天!好友从日本$直播%富

士电视台的新闻特辑 /中国式赏

樱0!从东京到大阪!聚焦让日本人

瞠目结舌的$中式看花十八招%#

从内容来看! 特辑除了报道诸

如随便摘花&摇枝等不文明现象外!

最让节目$重点报道%的!莫过于中

国妹子大妈克服各种地理环境不

便!哪怕踩在朋友肩上!也誓要与

樱花来个亲密接触)留下合影!晒在

朋友圈里立证#面对采访!大妈们还

振振有词地表示! 这是中国人接近

自然的方式# 而另一个年轻的中国

女孩更是反问记者! 站着不碰花而

拍照不是很傻吗, 她还兴致高昂地

对着镜头展示虚化其他路人&只拍

$美女嗅花香%的独门秘技# 于是!

包含着不明意味的日语画外音适时

响起)$原来是这样的啊**%

这几个颇让日本媒体费解的赏

花举动!若是放在中国的公园里!大

多不会被划入$不文明%的范畴# 不

过!熟悉日本文化的人都知道!日本

人赏樱!并不是欣赏它的花团锦簇&

灼灼其华!而是带着莫名的忧伤!在

花树下一坐一天! 凝视着它灿烂地

盛开!又缤纷地凋谢# 因此!日本文

人描写樱花!悲伤的远多于赞叹的!

三岛由纪夫就曾用苍凉的笔触描写

落樱)$飘落在神社长满绿青的房顶

上的樱花分外娇艳! 从深檐阴影的

黑暗中!连绵不断地穿落而下!叫人

难以弃舍! 就如同金箔从全景灿漫

的描金屏风上剥落下来一般# 一种

可怕的失落感#这就是春天!这就是

樱花#如果这就是日本之诗!那么我

感到我生在了一个可怕的国度里#%

在日本人$集体落寞%的时节!大批

涌入各大胜地&用中国式赏樱法抒

发心中喜悦的中国游客!自然就成

了日本人眼里的$异类%#

樱花本是无情物! 且悲且喜皆

由人# 在怀着怎样的心情赏樱这件

事上!两种文化的差异!很难说孰是

孰非# 不过!若是中国游客少些攀

爬拽枝的举动! 减些喧闹的分贝(

作为东道主的日本人! 多些理解中

国人对春日花开的欣喜! 多些谅解

宽容!特辑中那位为富士台采访本

国同胞的中国籍记者!也许就不用

时不时露出为难尴尬的表情了吧#

! ! ! !央视调查称! 在网络空间中存在着一个规模庞大的盗取银行卡

信息的黑色产业链" 在黑市中!!分钟就能买到 "###条包含了姓名#

卡号#身份证号#手机号码#密码的个人信息" 这些个人信息泄露!银

行卡内的资金就面临被盗刷的风险" 徐骏 画

! ! ! !近日! 媒体记者通过调查发

现!在北京!%天&速 ,&海友&星程&

格林豪泰等快捷酒店甚至个别星

级酒店存在把洗涤业务外包给黑

洗涤厂的情况# 毛巾&被子&床单

等! 经过这些洗涤厂的强酸碱洗!

变得雪白明亮!却给消费者带来了

严重的安全隐患#在前一阵如家和

颐酒店事件刚过不久!快捷酒店又

一次陷入了舆论漩涡!人们不禁会

问! 为什么出事的又是快捷酒店!

还能不能让人踏实睡觉,

从历史上看!快捷酒店最早出

现在上世纪 *+年代的美国! 属于

经济型酒店的一种#因其性价比优

势!颇受人们欢迎# 然而价廉并不

意味着要牺牲安全!对于酒店行业

同样如此# 商家为了利润!适当地

降低成本可以理解!但无论如何不

能以侵害消费者权益作为代价!这

是行业的底线和准则!如今侵害消

费者权益却成了行业心照不宣的

$潜规则%#

近些年来!中国的快捷酒店发

展十分迅速!由于商家太多!使得

这个行业形成了混乱的局面!不时

传出有关快捷酒店的黑幕#这次报

道的$黑床单%事件!早在 0+1# 年

已被央视报道过!然而并没有引起

人们足够的重视#

对于这样的事件!仅仅追究相

关人员的责任是远远不够的!没有

完善的行业标准!没有有效的奖惩

机制!终究是治标不治本# 需要规

范快捷酒店行业市场!根据实际情

况提高行业准入门槛!优化行业质

量!加强行业监管!形成行业自律!

只有这样!才能让人们在快捷酒店

住得舒心#（俞诗逸 刊今日中国青
年报 本报有删节）


